

El porvenir del mundo

Una de las grandes lecciones de la guerra mundial ha sido la de mostrar la íntima solidaridad que une sobre todo el planeta a los hombres entre sí y con los otros seres y con los lugares y las cosas. Esta lección desbordante escapa a los directores, que no quisieron de ningún modo ver esa solidaridad, cuya existencia adivinaba el instinto popular. También ha resultado un desorden creciente. En fin de año de 1921 se puede comprobar que el caos económico y político es más acentuado que lo era durante el armisticio, en 1919 y 1920. El tiempo se desliza, y lejos de remediar las incoherencias y los males presentes, los acentúa. Ello es así a causa de la orgullosa necesidad del capitalismo de mantenerse dominante en la Naturaleza, oponiéndose a la evolución del progreso humano, tal como lo enseñan la Historia y la prehistoria. Puro disparate, por tanto, como dijo Bacon hace ya dos siglos, «no se domina a la Naturaleza sino obedeciéndola».

La Naturaleza enseña la igualdad, es decir, la equivalencia de los seres, la libertad de los seres y su solidaridad. Toda la política, toda la economía realizadas en los tiempos actuales llevan a la conclusión de esos tres principios naturales. No puede, por tanto, extrañar que se registre como resultado de ellos, una inestabilidad llena de inquietudes. Sólo lo contrario sería extraño, porque sería ilógico. Todas las cuestiones se agitan y se embrollan en una red inextricable. Es preciso resolverlas en su conjunto y no fraccionariamente. El sistema Taylor es inaplicable a la política y a la economía, a menos de amontonar separados sobre catastróficos. El mundo no recordará una relativa estabilidad sino cuando se hayan reanudado las relaciones regulares de vida política y económica con Rusia. ¡Que ésta sea soviética, bolchevique o no, poco importa! Para que Europa, y por consecuencia el mundo, disfrute de salud, es preciso que Rusia produzca, exporte y consuma. Es la peor de las torpezas la de no ayudar a los rusos a librarse del hambre. Y no digo esto colocándome en el punto de vista sentimental. Es en el punto de vista práctico y realista donde yo me coloco para juzgar los actos de los hombres. Sosteniendo la ruina de Rusia se disminuyen las producciones y los productos, se empobrecen los individuos de los pueblos y de todos los individuos de los pueblos cuando la producción disminuye.

Actualmente las naciones se hallan todas enfermas económicamente. El curso de los cambios lo atestigua. Y allí donde el papel moneda tiene mayor valor adquisitivo, Estados Unidos, Suiza, Escandinavia, Imperio británico, el dólar se va extendiendo. Por el contrario, donde el papel moneda ve reducida su valor, el papel tiende a disminuir su valor en todo momento. La industria de esos países posee materias primas. Las materias primas que los directores quieren oponer a esas consecuencias inefectables de las condiciones económicas presentes son, naturalmente, inefectivas. Recordar los taludes de arena que los rusos hacen en las playas para detener

sangre inocente del pueblo. Este, en masa, grita: ¡ABAJO LA GUERRA! Pero el Gobierno exhibió la fuerza, como diciendo: «Por ahora, tus esperanzas son fallidas; aun no eres bastante fuerte para vencerme, porque ya lo ves; ahí está la fuerza a mi disposición.» Tus demandas serán justas; pero chocan contra mis conveniencias, y en tanto tenga fuerza que apoyarme, no accederé a tus deseos. Y en el ministerio de la Gobernación había gran cantidad de guardia civil, de infantería y caballería.

Y los políticos de ahora...? Todos se hallan agazapados, insensibles al dolor del país, agazapados a la prebenda regia como compensación a sus cobardes claudicaciones... Ni los muertos quemados por el sol en el campo moro, ni los prisioneros, ni los enfermos y heridos que recorren nuestro país en triste caravana los danmuyen. Y es que el envilecimiento del régimen lo ha invadido todo. El derrumbamiento de la Comandancia de Melilla es la consecuencia natural de la política del régimen y de la cobardía que los hombres que se llaman liberales y republicanos le están prestando.

El año 1909 se abrió en África una sima en la que poco a poco se van enterrando a los mejores hijos de España, que en el campo, en la fábrica y el taller trabajan por su redención, y abierta sigue, amenazando tragárselo todo. O el pueblo se levanta enérgico y se impone, o allí irá pereciendo poco a poco, hasta extinguirse.

Y para evitarlo debe tener en cuenta que hasta aquí sólo el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores han sabido ocupar su puesto. Si el pueblo despertara y se agrupara alrededor de estos dos organismos obreros, hallaría satisfacción a sus justas demandas; si no, perecerá al mismo tiempo que sus hijos, consumidos por el avispero africano.

Ayer dió el grito el pueblo. ¡ABAJO LA GUERRA! Hay que mantenerlo.

Manuel CORDERO

La elevación de las tarifas de tranvías

DISCURSO DE SABORIT EN EL PARLAMENTO

SABORIT: Los señores diputados acaban de escuchar al señor ministro de Fomento, quien ha pretendido contestar a una pregunta que yo le tenía anunciada con la respuesta que acaba de dar al señor conde de Santa Encarnación en relación con la cuestión del alza de las tarifas de tranvías de Madrid. Según esa respuesta, el señor ministro de Fomento no sabe nada acerca de un expediente elevando las mencionadas tarifas, e ingenuamente ha puesto el pleito en manos del señor ministro de la Gobernación, quien anteriormente ya había dicho que tampoco estaba enterado de la suspensión de un mitin de protesta contra esa elevación, y que se intentaba celebrar en el Fomento de Vallecas.

En verdad, señores diputados, que es lamentable esa ignorancia de los ministros, tratándose de una cuestión tan grave y de tanta importancia para Madrid. Supongo que, alegando esa ignorancia, no convencerá sus señorías a nadie; a mí, por lo menos, no, y me permito preguntar al señor ministro de Fomento: ¿Creo su señoría que el Ayuntamiento de Madrid tiene facultades legales para autorizar la elevación de las tarifas de tranvías? Porque no hace mucho tiempo que desempeñando esa cartera otro señor ministro, hubo también un intento de elevación de dichas tarifas, y aquel señor ministro, velando con más interés que su señoría por el pueblo de Madrid, suspendió de real orden el aumento proyectado, y entonces no prosperó la intención de la Compañía. Ahora, ésta ha tenido que hacer una parodia de convenio con el Ayuntamiento de Madrid, que no se habría podido llevar a cabo sin la complicidad del Gobierno, ya que no se puede alegar ignorancia en esta materia.

Agustín HAMON

que son los únicos frutos de esa decantada nacionalización de la Empresa. ¡Triste sino el nuestro: cuando este servicio explotaban los belgas, las tarifas eran más baratas; en cambio, ahora que lo explotan los españoles, las tarifas están más caras! Ese es vuestro patriotismo.

Porque lo que yo pregunto a su señoría, señor ministro de Fomento, es si la legislación de Ferrocarriles se ha de aplicar o no a los tranvías eléctricos de Madrid; si la Compañía de tranvías eléctricos de Madrid tiene facultades legales para elevar las tarifas—están o no autorizadas con arreglo al pliego de condiciones—sin autorización, más diré, sin conocimiento oficial de su señoría. Esta es la pregunta.

Que en la anterior elevación de tarifas no hubo acuerdo entre el Ayuntamiento y la Empresa, eso ya lo sabemos; precisamente porque no hubo acuerdo, y porque la prensa hizo entonces una campaña más viva que ahora, la elevación no prosperó. Pero lo que yo hago ahora aquí es plantear la cuestión de derecho; lo que quiero es que de una vez esta problema quede liquidado. ¿Es el Ayuntamiento de Madrid el que tiene facultades legales para entender en estos problemas? ¿No es el Ayuntamiento? ¿Es el ministro de Fomento? ¡Ah! Pues en ese caso tienen sus señorías, o no cumplen con su deber, que suspenda ese acuerdo, y cuando estén enterados, cuando tengan los dictámenes necesarios, entonces podrán autorizar o no la elevación de tarifas. Lo que no se puede hacer es que, mientras se informa su señoría se esté cobrando una elevación que puede ser abusiva, que puede ser ilegal, que sin duda lo es; a eso no hay derecho, señor ministro.

Cómo se administra en el Municipio

Nuestro compañero Cordero tuvo una confidencia que le decía que los carros de la Compañía Madrileña de Panificación no tenían licencia hacia ya tres años.

Nuestro amigo dió orden a los guardias para que en cuanto vieran uno de los carros de la Panificadora Madrileña lo pararan y le pidieran al conductor la chapa con el número de la matrícula. Y efectivamente, el católico, apostólico, romano y maurista señor Romero, gerente de esta Panificadora, hacia circular sus carros con la matrícula de 1918. Cuando los guardias iban conduciendo los de los carros para el Almacén de la Villa, en el camino recibían un orden del Ayuntamiento para que los soltaran y se limitaran a poner la correspondiente denuncia. ¿Quién dió esta orden? ¿Fue el señor alcalde? ¿Fue algún alto empleado, contando con que así, al mismo tiempo que servía al alcalde, servía una vez más al cristiano señor Romero? No lo sabemos; pero ya nos enteraremos. Después fué detenido otro de los carros, y éste, al fin, fué encerrado en el Almacén de la Villa.

Pero nosotros preguntamos: ¿Quién proteje en el Ayuntamiento al señor Romero? ¿Cómo en Arbitrios no sabían que este señor no pagaba este impuesto municipal? ¿De qué manera se lleva esa administración municipal para que puedan ocurrir estas cosas?

Se nos dice que hay muchos casos de esta naturaleza. Nosotros no negamos ni afirmamos nada; pero decimos que el hecho bien merece la pena de que por quien

Desde agosto a la fecha han sido repatriados del ejército de Melilla, por heridos y enfermos, **VEINTE MIL HOMBRES** (Datos del señor Gil Casares en el Senado.)

De Barcelona

Procedimientos de la represión gubernamental

Es bochornoso lo que está sucediendo con honrados obreros que han tenido la desdicha de caer en manos de los ejecutores de la represión contra la clase obrera.

Son muchos los casos como el acaecido al obrero Adolfo Riba Piñol. Este obrero fué detenido el día 22 de octubre de 1920, en su domicilio, sin saber el motivo de su detención.

Ingresó en la cárcel el 24 del mismo mes, hasta el día 8 de marzo de 1921, día en que en conducción ordinaria salió para Tarragona, y desde allí, en la misma conducción, para Zaragoza y Madrid, saliendo de esa ciudad en ferrocarril para Zamora, donde fué de nuevo encerrado en la cárcel sin presentarle nada ni indicarle el por qué de su detención.

Durante nueve semanas que empleó desde Barcelona a Zamora se vió privado de toda comunicación con su familia.

El Gobierno prepara un Arancel descaradamente proteccionista. Sobre la clase trabajadora, sobre la agricultura, se cierne la grave amenaza de una crisis española. Y si los trabajadores no se defienden de quienes organizan este asalto a su vida, perecerán de inanición.

milta, hasta unos días después de su llegada a Zamora. Trece meses lleva el obrero Riba privado de la libertad y sufriendo, por que un vulgar criminal, las torturas de una larguísima conducción ordinaria.

Creemos sea hora de que las autoridades cumplan las promesas del ministro de la Gobernación de revisar los expedientes y poner en libertad a quien en justicia lo merece.

Señor ministro de la Gobernación: ¿No le parece que es mucho suplicio trece meses de injusto cautiverio?

R. DE CAL PERAYZA

EL PROBLEMA HULLERO

OVIEDO, 5.—Mañana llegará a Madrid la Comisión provincial de defensa de los intereses asturianos, a fin de reunirse con sus representantes en Cortes.

Telegráficamente ha sido comunicada a la representación socialista parlamentaria esta reunión.—C.

De poder a poder

Abd-el-Krim y Cierva

Frente al Peñón, Abd-el-Krim ha instalado una batería que fué nuestra; ha fortificado el emplazamiento; ha realizado ejercicios de tiro. Ante las propias narices de nuestro ejército ha procedido a prepararse contra nosotros. A la vista de la guarnición de la isla, los carabos moros han ido de Sidi-Dris a Aydir aproximando esta plaza militar mora de cañones, municiones y demás pertrechos de guerra. Impunemente, libremente, Abd-el-Krim ha tomado posiciones, se ha pertrechado y fortificado, poniéndose en condiciones de batir el Peñón, amenaza que ya ha lanzado para ejecutarla si los poblados moros son bombardeados por los aviones.

La humillación que Abd-el-Krim ha impuesto a la acción guerrera de Cierva ha llegado a más. Los cañoneros españoles «Recalde» y «Villamil» han necesitado autorización de Abd-el-Krim para navegar por aquellas aguas, y en condición de que se limitasen a llevar víveres y ropas para los cautivos. Y los moros de Alhucemas entran y salen del Peñón, y allí venden sus productos o los restos del botín cogidos en las posiciones españolas, o sustraídos a los cadáveres españoles.

Las gentes de Abd-el-Krim campan libremente por el Peñón, donde forzosamente han de ser recibidos con... con sumisión. ¿Por qué no decirlo, si así es?

Se reciben noticias de que la situación de los cautivos es cada día más grave; de que a los de Aydir les han retirado camas y cobijos; de que los víveres que manda España, el dinero que remiten los familiares, las ropas, todo, ya no llega a poder de aquellos desgraciados, que los moros se lo reparten. Pues bien; esos

¿Está segura «La Epoca» de que los moros piden dinero por el rescate de los españoles prisioneros? ¿Es que se le ha dicho por el Gobierno la verdad al país? ¿Dónde? ¿Cuándo?

moros entran en el Peñón amenazadores. Realizan sus negocios; investigan cuanto hacemos. ¿Qué actitud para el patriótico ciervo-maurista!

En la isla ha entrado, embarcando luego en el «Villamil» para conducir desde Sidi-Dris a Annual el convoy de víveres, el concisísimo amor Pecon, autor de la agresión y robo del veñón «Alondra Torres», del asesinato de su patrón, José Martínez, y del secuestro de sus tripulantes, quienes llevan más de cuatro meses en su poder, sin que hasta ahora se vislumbre su rescate.

Esto ocurre en Alhucemas, y cuando el Gobierno español tiene que sufrir esta humillación a que le somete Abd-el-Krim, ¿para no comprometer la situación de los prisioneros, ¿atin se atreve a sostener Maura que no da el dinero que el caudillo moro exige porque esos millones en sus manos son fusiles, son hombres que pelearán contra España, es sangre que derramarían nuestros hermanos?

¡Insensatez nunca vista, y por nada superada! ¡Argumentación de máximo contenido de estupidez o de ninguna buena fe!

Puestos en el plan militarista del régimen, el rescate de los cautivos, al precio que fuese, era un buen principio económico de dinero y de sangre, y aun de tiempo. Para la acción militar estorbaban esos prisioneros, porque ellos habían servido de garantía para que el enemigo se fortificase, se aprovisionase y se adelantase en la ofensiva. Y esto, ¿cuánta sangre puede costarnos? ¡Ah! Mucha, y al final de la jornada la misma de los prisioneros, sacrificados violentamente a la egolatría política del régimen.

No apelamos a los sentimientos humanitarios de gentes que de la carencia de esos sentimientos han hecho razón de su función gubernamental. Les atacamos en su terreno de patriotas, de archiveros de la dignidad nacional, de procuradores de la independencia. Y en ese terreno combatido decimos a Maura y Cierva: El patriotismo exige una solidaridad que vosotros no tenéis con las familias de esos cautivos. La dignidad nacional no podría sostener que se salva con esa sumisión de la guarnición del Peñón a los moros fortificados en frente; ni con esa venia sin la cual los cañoneros españoles no pueden navegar por aguas de Alhucemas; ni con ese trato comercial entre el Peñón y los moros enemigos de Alhucemas. ¡Marruecos garantiza de nuestra independencia? Pero, ¿es que un pueblo mediatizado en Gibraltar por los ingleses; en Tánger, por Francia, y en el Peñón, por Abd-el-Krim, puede afir-

Gran mitin en la Casa del Pueblo

Hoy, lunes, a las nueve de la noche, se celebrará un gran mitin en el teatro de la Casa del Pueblo para protestar contra la elevación de las tarifas de los tranvías, pedir la libertad de todos los presos gubernativos y el restablecimiento de las garantías constitucionales.

En este gran mitin tomarán parte compañeros de las minorías socialistas del Parlamento y del Ayuntamiento de Madrid.

mar a base de aptitudes guerreras su independencia?

Los cañones de Abd-el-Krim en Alhucemas son la respuesta combatiente al somabulismo patriótico de Cierva. Pero son también la argumentación más brutal a favor de que se rescate de esos cautivos, pedir la libertad de todos los presos gubernativos y el restablecimiento de las garantías constitucionales.

Con ser españoles, mucho más puede serlo el próximo a suceder en Alhucemas. Los cañones de Abd-el-Krim desgarrarán carne española, y los cautivos tendrán por final de su cautiverio la muerte.

Abandonados en Monte Arruit, el Gobierno les abandona también en Aydir, sin que se pueda argumentar que es preocupación del Gobierno el asunto de los prisioneros. Por mucho que se conceda a Abd-el-Krim no se llegará a humillación tan grande cual la que representen los hechos consignados. Y aunque se llegase, ¿qué? La vida de esos hombres está por encima de todo. Primero, la vida de esos hombres. Si así sigue no estimando el Gobierno, quedará para escarnecimiento del pueblo y repudiación universal: quedará el hecho de que no se abandonó Marruecos; pero si fueron abandonados los cautivos de Abd-el-Krim.

¿Es que Maura y Cierva tienen la insana curiosidad de ver cómo recibe el pueblo el trágico fin de esos cautivos? ¿Tan osados son que no temen las salpicaduras de esa sangre?

Si no son capaces de hacerlo por tributo al humanitarismo, háganlo por instinto de conservación, y para evitar también que en la conciencia nacional se consolide la creencia de que voluntariamente más alta que la de la propia insensibilidad determinó la tragedia que ya se teme hoy.

Esos soldados que vienen de África traen la fiebre tifóidea, como otras de que luego hablaré, y las van esparciendo por la Península. De suerte, que ese nombre que se da ahora a las actuales tifóideas peninsulares, de tifóideas africanas, yo no sé si estará bien o mal elegido, si responderá o no a una realidad; PERO ES POSIBLE QUE ESAS TIFÓIDAS VENGAN EN PARTE DE AFRICA, Y HAN DE VENIR OTRAS COSAS PEORES.

(Del discurso del señor Gil Casares en el Senado.)

¡Abajo la guerra!, grita el pueblo

Ayer se celebró el mitin convocado por la Federación de Empleados Municipales para tratar del rescate de prisioneros. Se invitó personalmente para que fuéramos a prestarle nuestro concurso moral, presenciándolo, y allí hemos estado, participando intensamente del sufrimiento y del dolor de las pobres familias de estos desgraciados.

El acto estuvo muy bien de gente. El pueblo ha demostrado una vez más que en su corazón hay generosidad y amor a la justicia, que late al unísono, reprochando al régimen imperante sus injusticias. El pueblo ha estado allí y ha cumplido con su deber.

Por... siendo el acto simpático a la opinión pública, porque encarnaba un sentimiento de justicia que está muy arraigado en el pueblo, el mitin no respondió a las esperanzas que se habían puesto en él. No ha tenido orientación fija. Ningún orador dió aquellas notas que esperaba el pueblo, y así terminó, con una frialdad, que más que propósitos de rescate de los que sufrían allá en África, parecían salmos funerales que se les hacían antes de que terminara su doloroso cautiverio, consumidos por el sufrimiento y por el espíritu de venganza de los cabeceadas rifeños.

Se quiso quitar al acto todo color político, y, sin embargo, poco a poco, a manera que iban hablando los oradores, iba teniendo el acto un saborillo monárquico y patriótico que chocaba violentamente con los sentimientos de la reunión. El señor Armilián no pudo terminar su discurso. Habló de pedir ordenadamente a los gobernantes y a don Alfonso; estas palabras fueron rechazadas por el auditorio; y como interrogara al pueblo reunido, diciendo: ¿CREEN QUE EL GOBIERNO NO TIENE OBLIGACION? ESTO, CON ABSOLUTA UNANIMIDAD, DIJO Y REPETIO VARIAS VECES: ¡SI! Pues os equivocáis—respondió— tiene corazón, y el pueblo vuelve de nuevo a decir: ¡NO, NO TIENE CORAZÓN! Y si lo tiene, ¿por qué? porque es insensible al dolor del pueblo. Lo tiene endurecido por sus concupiscencias y egoísmos.

Allí estaban muchas familias de los prisioneros, llorando amargamente su desgracia y el desamparo en que tiene a los suyos el Gobierno; allí estaba la Comisión que vino desde Melilla, y se marcha desesperanzada, porque no halló en las palabras del ministro la más leve esperanza que indique que va a terminar el sufrimiento de los cautivos; aquellas mujeres, vestidas de luto y llorando amargamente, produjeron en nuestra alma una fuerte impresión de dolor. Cuántas como ellas, igualmente madres, hermanas, novias y esposas, esparcidas

por los campos, llorarán por los cambios o en el rincón del frío hogar la ausencia de los suyos! ¡Cuántas clamarán a la vez sin que el eco de su voz llegue a nosotros, pidiendo que se les devuelvan sus hijos!

Dos mujeres hablaron en este acto. Su presencia en la tribuna fué una nota simpática y muy aplaudida; pero justo es también confesarlo: tampoco supieron dar la nota que esperaba el pueblo. Pedir, ir a ver a la reina, postrarse de rodillas. Son señoras de la burguesía que tienen corazón y sienten los padecimientos del prójimo; pero tienen todos los prejuicios de su clase: son africanistas, quieren que la guerra continúe. Y de esta manera el pudridero humano del Rif no terminará nunca.

El público preguntó dónde estaba la representación socialista. Allí estaba; pero, al parecer, a los organizadores del mitin no les convenía que sonara su voz, contraria a la guerra, que es la causa que motiva tanto dolor, y a las instituciones caudantes de la loca aventura que está costando al país ríos de oro y de sangre...

Al leer el presidente las dos conclusiones, que fueron aprobadas, el pueblo dió energicamente: «¡Ah! falta una conclusión: el ABANDONO DE MARRUECOS.» Los organizadores del acto callaron, y el público salió del teatro de la Comedia irreflexivo, desorientado, y gritando: ¡ABAJO LA GUERRA! ¡ABAJO LA GUERRA!

El pueblo había cumplido con su deber manifestando sus sentimientos contrarios a la guerra; pero... los organizadores del acto y los oradores no habían sabido interpretar su voluntad. Se llevó al mitin la misma desorientación que hay en la política.

Nosotros, recogidos en nuestros propios pensamientos, salimos conmovidos desafortunadamente del resultado del acto. Y nos preguntábamos con ansiedad: ¿Qué inquietudes llevará al corazón de las familias de las víctimas este acto? Cuando se entoren, si logran enterarse; si al llegar la noticia tienen vida aun los prisioneros, qué impresión les producirá el resultado del mitin? La nuestra, es bien triste. Mentiríamos si no lo dijéramos.

Allí se ha afirmado por casi todos los oradores que el Gobierno no quiere rescatar a los prisioneros porque teme que se ahonde en el problema de las responsabilidades. ¿Es esto cierto? Seguramente que sí. No tenían por qué mentir.

Ya en la calle, hemos visto claro el estado de ánimo que domina en las alturas. Dos filas de guardias cubrían la calle del Príncipe en dirección a la Puerta del Sol. Había que impedir a todo trance que se produjera una manifestación, aunque para ello fuera necesario derramar

En ocho años, España ha gastado en Marruecos

1.101.421.557 pesetas.

En cambio no hay dinero para socorrer a obreros parados, enfermos o inválidos. No le hay para escuelas, ni para carreteras, ni para ferrocarriles. Es la obra del régimen.

CRONICA MONTAÑESA

Sigue el locaut.—Fenjuicios notables.—Odisea de los sin trabajo.—Victoria parcial de los albañiles.—Un deportado.—Comisión multada.—Un encarcelado.—La mano que aprieta.—El trabajo libre. Selección forzada.—No se habrá hecho nada práctico.—Un patrono que cede definitivamente.

SANTANDER, 4.—Sigue el locaut que la industria Patronal declaró al ramo de la construcción, y con él la escuela de estragos económicos en la población, especialmente en el seno de las familias obreras que le padecen directamente. Muchos trabajadores, que sufren el paro por repeticiones, dan muestras de un hambre pavorosa. Algunos han peregrinado, con la impedimenta de tan enorme calamidad, por los centros productores de Asturias y Vizcaya, tornándose harapientos y desahuciados al solar montañés, sin que logren entretener sus brazos ociosos y mitigar el aguijoneo de las necesidades más inmediatas. La patria chica, tan ruin como miserable es la grande, los mira con indiferencia. Que sus vidas se pierdan en la trágica estampa de la miseria, poco importa. Estos seres desventurados, de aspecto indefinido, no son proceres; les falta el relieve político o social de los magnates a quienes adula, serviliza, durante la estación veraniega. ¡Qué asco!

Todavía están sufriendo los zarzapos y demelladas de la fibra burguesa, los carpinteros y ebanistas, los pintores, leones y albañiles. Estos últimos han conseguido cancelar sus diferencias personalmente con varios patronos que firmaron un aumento de cincuenta céntimos en los salarios. Más arreglos de esta clase se han podido llevar a la práctica; pero los ha dificultado el órgano autorizado del Gobierno, que, enamorado con las cobelencias del trabajo libre o clásico amarillismo, concional, evidentemente, a las Asociaciones obreras, quienes, como es de comprender, tienen un odio mortal a los agentes del estado que, capitulando, a los sicarios del régimen de explotación, a los perros del hortelano, siempre dispuestos a vender su energía muscular y prerrogativas racionales por un menudado plato de lentejas. Se ha verificado otra deportación de un obrero a Burgos. A los individuos del Comité de huelga de los carpinteros se les ha impuesto una multa de veinticinco pesetas a cada uno por la falta de ir a proponer solución del conflicto a un determinado patrono. Otro obrero fué encarcelado por el delito de coaccionar. Por lo que se ve, el término del presente pleito está bien claro y no será remoto. La fuerza bruta, que emana de arriba, en los picachos de la clarividencia sociológica, que como un torrente de opresión sobre los sentimientos abatidos de los de abajo. La herida que la tromba gubernamental abre en los picachos de los desheredados de la fortuna, no podrá perdonar cuando llegue el momento del desquite. Quién siembra vientos recoge tempestades. Tened por seguro que la cosecha será abundante. Entretanto os dura este capítulo de espera que abris en la lucha de evolución, trunando con espasmos crueles el tierno brote de los progresos obreros, se guía haciendo riquezas para pagar a cualquier precio vuestra concupiscentia felicidad. No detengáis el paso hacia el esplendoroso comado que os fascina, aunque para llegar a él paséis, arrullados, por cima de inocentes criaturas, sobre mártires mujeres, hollando la dignidad de proletarios familiares, víctimas de todas vuestras usurpaciones depredantes y ominosas tiranías. Pedis al pacífico que no prorrumpe en quejas, que cubra las contorsiones de agudo dolor, que sonría en aras de la placidez, cuando se agita en el momento del desquite. Quién siembra vientos recoge tempestades. Tened por seguro que la cosecha será abundante. Entretanto os dura este capítulo de espera que abris en la lucha de evolución, trunando con espasmos crueles el tierno brote de los progresos obreros, se guía haciendo riquezas para pagar a cualquier precio vuestra concupiscentia felicidad. No detengáis el paso hacia el esplendoroso comado que os fascina, aunque para llegar a él paséis, arrullados, por cima de inocentes criaturas, sobre mártires mujeres, hollando la dignidad de proletarios familiares, víctimas de todas vuestras usurpaciones depredantes y ominosas tiranías.

En Georgia Los obreros se sublevaron contra los bolcheviques

De Constantinopla telegrafan que a consecuencia de haber redobrado el rigor del régimen de ocupación para el desmembramiento del territorio nacional de Georgia, se ha agravado la situación económica del país, y los obreros de Tiflis, por resolver, a mediados de octubre, enviar una delegación al «Comité revolucionario» (Gobierno bolchevique) de Georgia. Una Memoria, autorizada por 5.132 firmas de obreros, iba a ser presentada por dicha Delegación, y en dicha Memoria se reclamaba: primero, el restablecimiento de la independencia de Georgia; segundo, la retirada de las tropas rusas; tercero, mejora de las condiciones de vida para los obreros; cuarto, restitución de las libertades suprimidas; quinto, liberación de los presos políticos. El 24 de octubre, la Delegación, compuesta de nueve obreros, se presentó en el palacio para entregar la Memoria al presidente del «Comité revolucionario», señor Mdivani. Después de haber prometido recibir a los delegados, los tuvo esperando tres horas para decirles, por fin, que volverían al día siguiente. A la salida del palacio, los delegados fueron rodeados por «chechistas» (agentes de la «Comisión extraordinaria»), que los detuvieron y los condujeron a una cueva. Durante muchos días se ignoró en la población la suerte que había cabido a la Delegación. El 29 de octubre, para tranquilizar a la opinión pública, el presidente del «Comité revolucionario» declaró, por medio de la prensa, que ninguna Delegación se le había presentado ni había sido arrestada tampoco. Al mismo tiempo aparecían en la prensa comunista numerosos artículos exigiendo que se practicasen medidas de terror contra los mencheviques. El 31 de octubre se supo en Tiflis que la Delegación obrera se encontraba prisionera en la fortaleza de Mtheki. Esta noticia provocó la indignación general en la población. El 1 de noviembre por la mañana los obreros de Tiflis abandonaron el trabajo en señal de protesta. Todos los establecimientos industriales, los caminos de hierro, los tranvías, la Casa de la Moneda, etc., se paralizaron. Fueron organizados mítines; el que se celebró en los talleres ferroviarios acudieron diez mil hombres. En todas partes se votaron acuerdos de protesta e indignación. Se declaró la huelga general por veinticuatro horas. El mismo día 1 de noviembre la Delegación prisionera dirige desde su prisión al «Comité revolucionario» la Memoria que debía haber entregado el día 24 de octubre. Dos llamamientos, impresos clandestinamente y en los que se exponía la situación, fueron lanzados por los obreros a la población. El día 3 de noviembre, dos mil estudiantes de la Universidad de Tiflis se unieron en un mitin adhesivo y mantuvieron entusiásticamente las reivindicaciones del proletariado, y adoptaron una moción energética de protesta. Con objeto de ahogar el movimiento de protesta, los bolcheviques han ejercido sangrientas represiones. Dos mil personas han sido encarceladas, en su mayor parte adheridas al Partido Socialista. Los periódicos comunistas exigen que el terror se aumente. La «Pravda» (Comunist) se distingue especialmente en esta campaña, pues llega a escribir que el fuego ardiendo en el país, y propone que a todos los detenidos políticos georgianos se les deporte a Rusia.

El conflicto de la naranja ¿Hay Inspección del Trabajo bajo en Barcelona?

Teníamos hecho el propósito de no decir ni una palabra de este conflicto. Pero, dada la actitud intransigente de la Patronal, por una parte, y la pasividad del señor Alberola, gobernador civil de esta provincia, por otra, vamos a informar a los lectores de EL SOCIALISTA de esta huelga, que comprende a 3.500 mujeres y un buen número de hombres. Fue en julio del presente año cuando se celebró en esta localidad un Congreso de las Federaciones regional de Levante y la provincial de Castellón de agricultores y similiares, en cuyo Congreso se acordó una relación de jornadas para presentarla a la clase patronal naranjera. Y en fecha 15 de octubre próximo pasado, las Sociedades «El Despertar Femenino» y Constructores de cajas formularon la demanda de cincuenta céntimos para las mujeres y el 30 por 100 para los hombres. A esta demanda contestó la Patronal con un oficio, fechado el 7 del actual, en el cual decía que si dentro de veinticuatro horas no se aceptaba el jornal que regía la última temporada era retirada la oferta. Varias han sido las entrevistas que se han llevado a cabo, y en ninguna de ellas se ha podido llegar a un arreglo por la intransigencia de la Patronal. En vista de todo esto, se convocó a la Junta local de Reformas Sociales el sábado y domingo de la última semana, no acudiendo a la primera reunión la representación patronal y excusándose en una carta el no poder asistir a la segunda por no estar autorizada la Comisión. Como se ve, la clase patronal se ha burlado de las organizaciones en huelga. Ante esta situación, ¿cuál ha sido la conducta que ha observado la prensa local, sin excepción? Desde que estalló el conflicto hasta hoy ha hecho una campaña aspersora. El periódico que más se ha distinguido ha sido «El Libertado», del que es director un joven abogado y concejal de la mayoría republicana de este Ayuntamiento. Desde sus columnas ha expuesto «su» opinión, melindándose a sociólogo, dando consejos a los que dirigen el movimiento. ¡Qué ganas de hacer el ridículo! Por otra parte, el periódico carlistasocialista «El Clamor», hablando en su último número de un manifiesto que la Comisión de huelga publicó, dice que cuando termine este conflicto ya se ocupará de él. Así lo esperamos, pues es hora ya de que vayan desapareciendo los del eterno Carnaval, que con la careta de demócratas van desempeñando el papel de rompedor de las mil maravillas. La huelga, a pesar de la campaña de estos periódicos «defensores» del obrero, está en pie y se mantiene con energía. En las diferentes asambleas que han celebrado las Sociedades domiciliadas en el Centro Obrero «La Unión» y las Juntas directivas del mismo, en todas ellas se han tomado resoluciones de apoyo a las organizaciones que se hallan en huelga. Ha habido una excepción, que es la Sociedad de Obreros Agricultores «La Espiga», que consiste en no querer prestar el apoyo, pues en el plebiscito que se verificó el pasado domingo para determinar si se había de prestar o no la solidaridad a la huelga, tomaron parte 1.092 asociados, votando en pro 457 y en contra 635, votando sin votar 400, hasta completar los 1.492 que cuenta la Sociedad. La Sociedad «La Espiga», en estos momentos, es la risa de la clase patronal. Y por si esto es poco, «els caps de cuadrilla» y «comodors», pertenecientes a la misma Sociedad, han tenido varias reuniones en el Centro republicano para ir contra la huelga. Además, se ha hecho una unión con el Sindicato de San Isidro, Cámara Agrícola y «La Fertilizadora», entidad que está regida por elementos republicanos. En fin, se han comulgado reaccionarios y demócratas, preguntando a los obreros si el fracaso de la huelga para desactivar a los que la dirigen con mucho acierto. Nos falta reseñar, para terminar hoy, que el correspondiente en Castellón del periódico «El Pueblo», diario republicano de Valencia, dice que los obreros atribuyen el fracaso de la huelga a la intransigencia de los socialistas en la dirección del movimiento. ¡Son los obreros quienes han dicho eso, o es el aludido correspondiente, pluriempleado vendido al caciquismo rojo que padecemos por aquí? Nos inclinamos a creer lo último. En la última junta de Directivas que se ha celebrado en el Centro Obrero se ha tomado el acuerdo de expulsar a la Sociedad «La Espiga» por haber traicionado la huelga; al mismo tiempo se acordó también crear otra Sociedad de Agricultores, afecta al Centro Obrero, con los 457 asociados que votaron en pro de la huelga. El conflicto, pues, no se ha solucionado, aunque lo diga la prensa. Enviaremos más detalles. Dimas ESTELLA Alca, noviembre 1921.

Peticion justa

Varios mozos sirvientes en la Comandancia de Invalidos, en representación de sus compañeros, se lamentan de la situación especialísima en que se encuentran en relación con el resto de los empleados del Estado que desempeñan cargos idénticos a los que dichos mozos desempeñan. Durante los años que dura el compromiso de los años que están sujetos al servicio de éste en concepto de militares por los efectos de disciplina, subordinación y retiros; pero no para los sueldos y ascensos. Es decir, que están sujetos a unos deberes de gran rigor y no tienen derechos. La paga líquida que reciben es de 109 pesetas mensuales, cantidad verdaderamente risible en estos tiempos, máxime si se tiene en cuenta que son hombres que tienen obligaciones familiares. Por lo expuesto, se ve que estos mozos-sirvientes son los únicos empleados del Estado que están en tan gran grado de inferioridad respecto de los demás empleados, y solicitan que se les equipare como a todos, no por un desmo de no parecer inferiores, sino porque es materialmente imposible vivir con dichos sueldos. Nos hacemos eco de esta petición, por estimarla justa, y porque no nos parece bien que, como de costumbre en este país, se abuse siempre de los humildes.

El Centro obrero de Valencia

Se acaba de autorizar la reapertura

Después de una prolongadísima clausura, que las autoridades declararon aprovechando la anomalía constitucional, ha quedado, por fin, autorizada la reapertura del Centro Obrero de la calle de las Almas, número 13, principal, donde tienen su domicilio la Juventud Socialista y otras organizaciones obreras de Valencia. Esta disposición la ha dictado el presidente de la Audiencia provincial. Celebramos que aquellas Sociedades obreras puedan volver a funcionar sin las trabas impuestas arbitrariamente.

En Georgia

Los obreros se sublevaron contra los bolcheviques

De Constantinopla telegrafan que a consecuencia de haber redobrado el rigor del régimen de ocupación para el desmembramiento del territorio nacional de Georgia, se ha agravado la situación económica del país, y los obreros de Tiflis, por resolver, a mediados de octubre, enviar una delegación al «Comité revolucionario» (Gobierno bolchevique) de Georgia. Una Memoria, autorizada por 5.132 firmas de obreros, iba a ser presentada por dicha Delegación, y en dicha Memoria se reclamaba: primero, el restablecimiento de la independencia de Georgia; segundo, la retirada de las tropas rusas; tercero, mejora de las condiciones de vida para los obreros; cuarto, restitución de las libertades suprimidas; quinto, liberación de los presos políticos. El 24 de octubre, la Delegación, compuesta de nueve obreros, se presentó en el palacio para entregar la Memoria al presidente del «Comité revolucionario», señor Mdivani. Después de haber prometido recibir a los delegados, los tuvo esperando tres horas para decirles, por fin, que volverían al día siguiente. A la salida del palacio, los delegados fueron rodeados por «chechistas» (agentes de la «Comisión extraordinaria»), que los detuvieron y los condujeron a una cueva. Durante muchos días se ignoró en la población la suerte que había cabido a la Delegación. El 29 de octubre, para tranquilizar a la opinión pública, el presidente del «Comité revolucionario» declaró, por medio de la prensa, que ninguna Delegación se le había presentado ni había sido arrestada tampoco. Al mismo tiempo aparecían en la prensa comunista numerosos artículos exigiendo que se practicasen medidas de terror contra los mencheviques. El 31 de octubre se supo en Tiflis que la Delegación obrera se encontraba prisionera en la fortaleza de Mtheki. Esta noticia provocó la indignación general en la población. El 1 de noviembre por la mañana los obreros de Tiflis abandonaron el trabajo en señal de protesta. Todos los establecimientos industriales, los caminos de hierro, los tranvías, la Casa de la Moneda, etc., se paralizaron. Fueron organizados mítines; el que se celebró en los talleres ferroviarios acudieron diez mil hombres. En todas partes se votaron acuerdos de protesta e indignación. Se declaró la huelga general por veinticuatro horas. El mismo día 1 de noviembre la Delegación prisionera dirige desde su prisión al «Comité revolucionario» la Memoria que debía haber entregado el día 24 de octubre. Dos llamamientos, impresos clandestinamente y en los que se exponía la situación, fueron lanzados por los obreros a la población. El día 3 de noviembre, dos mil estudiantes de la Universidad de Tiflis se unieron en un mitin adhesivo y mantuvieron entusiásticamente las reivindicaciones del proletariado, y adoptaron una moción energética de protesta. Con objeto de ahogar el movimiento de protesta, los bolcheviques han ejercido sangrientas represiones. Dos mil personas han sido encarceladas, en su mayor parte adheridas al Partido Socialista. Los periódicos comunistas exigen que el terror se aumente. La «Pravda» (Comunist) se distingue especialmente en esta campaña, pues llega a escribir que el fuego ardiendo en el país, y propone que a todos los detenidos políticos georgianos se les deporte a Rusia.

En la Casa del Pueblo

REUNIONES PARA MAÑANA.—En el salón grande: A las cuatro de la tarde, Repartidores de Pan; a las ocho de la noche, Tallistas.—En el salón pequeño: A las de la mañana, Repartidores de Pequeños; a las nueve de la noche, Biscadores de Lunas.

En la Casa del Pueblo

REUNIONES PARA MAÑANA.—En el salón grande: A las cuatro de la tarde, Repartidores de Pan; a las ocho de la noche, Tallistas.—En el salón pequeño: A las de la mañana, Repartidores de Pequeños; a las nueve de la noche, Biscadores de Lunas.

En la Casa del Pueblo

REUNIONES PARA MAÑANA.—En el salón grande: A las cuatro de la tarde, Repartidores de Pan; a las ocho de la noche, Tallistas.—En el salón pequeño: A las de la mañana, Repartidores de Pequeños; a las nueve de la noche, Biscadores de Lunas.

El conflicto de la naranja

Teníamos hecho el propósito de no decir ni una palabra de este conflicto. Pero, dada la actitud intransigente de la Patronal, por una parte, y la pasividad del señor Alberola, gobernador civil de esta provincia, por otra, vamos a informar a los lectores de EL SOCIALISTA de esta huelga, que comprende a 3.500 mujeres y un buen número de hombres. Fue en julio del presente año cuando se celebró en esta localidad un Congreso de las Federaciones regional de Levante y la provincial de Castellón de agricultores y similiares, en cuyo Congreso se acordó una relación de jornadas para presentarla a la clase patronal naranjera. Y en fecha 15 de octubre próximo pasado, las Sociedades «El Despertar Femenino» y Constructores de cajas formularon la demanda de cincuenta céntimos para las mujeres y el 30 por 100 para los hombres. A esta demanda contestó la Patronal con un oficio, fechado el 7 del actual, en el cual decía que si dentro de veinticuatro horas no se aceptaba el jornal que regía la última temporada era retirada la oferta. Varias han sido las entrevistas que se han llevado a cabo, y en ninguna de ellas se ha podido llegar a un arreglo por la intransigencia de la Patronal. En vista de todo esto, se convocó a la Junta local de Reformas Sociales el sábado y domingo de la última semana, no acudiendo a la primera reunión la representación patronal y excusándose en una carta el no poder asistir a la segunda por no estar autorizada la Comisión. Como se ve, la clase patronal se ha burlado de las organizaciones en huelga. Ante esta situación, ¿cuál ha sido la conducta que ha observado la prensa local, sin excepción? Desde que estalló el conflicto hasta hoy ha hecho una campaña aspersora. El periódico que más se ha distinguido ha sido «El Libertado», del que es director un joven abogado y concejal de la mayoría republicana de este Ayuntamiento. Desde sus columnas ha expuesto «su» opinión, melindándose a sociólogo, dando consejos a los que dirigen el movimiento. ¡Qué ganas de hacer el ridículo! Por otra parte, el periódico carlistasocialista «El Clamor», hablando en su último número de un manifiesto que la Comisión de huelga publicó, dice que cuando termine este conflicto ya se ocupará de él. Así lo esperamos, pues es hora ya de que vayan desapareciendo los del eterno Carnaval, que con la careta de demócratas van desempeñando el papel de rompedor de las mil maravillas. La huelga, a pesar de la campaña de estos periódicos «defensores» del obrero, está en pie y se mantiene con energía. En las diferentes asambleas que han celebrado las Sociedades domiciliadas en el Centro Obrero «La Unión» y las Juntas directivas del mismo, en todas ellas se han tomado resoluciones de apoyo a las organizaciones que se hallan en huelga. Ha habido una excepción, que es la Sociedad de Obreros Agricultores «La Espiga», que consiste en no querer prestar el apoyo, pues en el plebiscito que se verificó el pasado domingo para determinar si se había de prestar o no la solidaridad a la huelga, tomaron parte 1.092 asociados, votando en pro 457 y en contra 635, votando sin votar 400, hasta completar los 1.492 que cuenta la Sociedad. La Sociedad «La Espiga», en estos momentos, es la risa de la clase patronal. Y por si esto es poco, «els caps de cuadrilla» y «comodors», pertenecientes a la misma Sociedad, han tenido varias reuniones en el Centro republicano para ir contra la huelga. Además, se ha hecho una unión con el Sindicato de San Isidro, Cámara Agrícola y «La Fertilizadora», entidad que está regida por elementos republicanos. En fin, se han comulgado reaccionarios y demócratas, preguntando a los obreros si el fracaso de la huelga para desactivar a los que la dirigen con mucho acierto. Nos falta reseñar, para terminar hoy, que el correspondiente en Castellón del periódico «El Pueblo», diario republicano de Valencia, dice que los obreros atribuyen el fracaso de la huelga a la intransigencia de los socialistas en la dirección del movimiento. ¡Son los obreros quienes han dicho eso, o es el aludido correspondiente, pluriempleado vendido al caciquismo rojo que padecemos por aquí? Nos inclinamos a creer lo último. En la última junta de Directivas que se ha celebrado en el Centro Obrero se ha tomado el acuerdo de expulsar a la Sociedad «La Espiga» por haber traicionado la huelga; al mismo tiempo se acordó también crear otra Sociedad de Agricultores, afecta al Centro Obrero, con los 457 asociados que votaron en pro de la huelga. El conflicto, pues, no se ha solucionado, aunque lo diga la prensa. Enviaremos más detalles. Dimas ESTELLA Alca, noviembre 1921.

¿Hay Inspección del Trabajo bajo en Barcelona?

Cabe dudarlo ante la denuncia que se nos hace desde la capital de Cataluña. Parece que en la Empresa de transportes, de que está encargado el señor Bigorra, no se respeta, ni mucho menos, la jornada de ocho horas, contándose con obreros tan resignados que se avienen a realizar jornadas de quince horas diarias por salarios que no pasan de cuarenta y cinco pesetas semanales, a pesar de que tampoco se observa el descanso dominical. Podríamos seguir enumerando atropellos de los que comete el señor Bigorra, sin que la Inspección del Trabajo procure corregirlos.

REGRESO DE FABRA RIBAS

Después de varios días de estancia en París ha regresado a Madrid nuestro querido camarada Fabra Ribas, el que, como se recordará, había ido a Suiza formando parte de la Delegación obrera de España a la Conferencia internacional del Trabajo, que acaba de verificarse en Ginebra. Desde esta ciudad el amigo Fabra se dirigió a la capital de Francia para cuestiones particulares y de familia.

Nuestros muertos

En la mañana de hoy ha recibido sepultura en el cementerio civil de Chamartín de la Rosa el cadáver de nuestro compañero Tomás Sáez Asensi, que ha fallecido a los cuarenta y tres años de edad. Pertenecía a la Agrupación de Chamartín desde hace muchos años, habiendo desempeñado varios cargos, entre ellos el de vicepresidente. Mantuvo siempre digna y decididamente sus convicciones socialistas, como lo demostró el año 1917, en cuya fecha estuvo en la cárcel cuarenta días con tanta injusticia como otros muchos. El camarada Sáez Asensi ha muerto como un convencido, y rodeado del amor de su esposa e hijos y del cariño y el respeto de los compañeros. Su entierro ha constituido una manifestación de duelo por la numerosa concurrencia de afiliados y no afiliados que asistió al sepelio, al que concurrió también la bandera de la Agrupación. Reciba su familia y la Agrupación de Chamartín nuestro pésame por la pérdida de tan buen compañero. *** En la crónica fúnebre de Chamartín de la Rosa hay que consignar también los siguientes enterramientos: El día 27 de noviembre, el del niño Esteban Gómez, hijo del compañero del mismo nombre. El día 3 de actual, el de la niña Libertad Lobo Flor, hija de Honorio Lobo y de Manuela Flor. Y ayer, 4, el del niño José Gómez Santanegra, hijo de Santiago Gómez y de Valentina Santanegra. Acompañamos en su dolor a las respectivas familias.

En el Retiro

Una niña muerta y otra gravemente herida

Ayer se ha caído un trozo del tornavoz del teatro de la zona de recreos del Retiro, matando a una niña e hiriendo gravemente a otra. A las muchas vergüenzas del Ayuntamiento de Madrid habrá que añadir este crimen. En esta obra está comprometido seriamente el crédito de los arquitectos municipales, demostrando de qué manera cumplen estos señores con sus obligaciones. El arquitecto director de la obra es el señor Piz, y el que dió la certificación facultativa fué el maurista señor Bellido. Los dos han incurrido en responsabilidad, con arreglo a la ley. Ya veremos qué hace el Ayuntamiento. Es un caso claro para formar expediente a los dos arquitectos y echarlos a la calle; pero tenemos la seguridad de que no se hará. El señor Bellido, sobre todo, está muy bien defendido por la minoría maurista, el alcalde, y ya buscarán medio de que este señor no tenga responsabilidad alguna.

Notas palentinas

PALENCIA, 1.—Por fin esta capital ha conseguido tener Escuela de Artes y Oficios, merced a la iniciativa del gran escultor palentino Vitorio Macho. Lo que no ha conseguido todavía es sacudir el yugo del caciquismo, que todo lo invade. Recientemente han sido aprobados por el ministro de Instrucción pública los nombramientos de profesores para dicha Escuela, propuestos por la Comisión organizadora que, dicho sea de paso, se ha dejado llevar de la mano por la cuerda caciquil para hacerlos. La opinión pública ha visto con disgusto el procedimiento seguido, pues lo lógico hubiera sido hacerlos por medio de oposición, y así no se daría el caso bochornoso de que algunos de los nombrados desconocieran por completo aquello que por razón del cargo están en el deber de enseñar.

Notas palentinas

PALENCIA, 1.—Por fin esta capital ha conseguido tener Escuela de Artes y Oficios, merced a la iniciativa del gran escultor palentino Vitorio Macho. Lo que no ha conseguido todavía es sacudir el yugo del caciquismo, que todo lo invade. Recientemente han sido aprobados por el ministro de Instrucción pública los nombramientos de profesores para dicha Escuela, propuestos por la Comisión organizadora que, dicho sea de paso, se ha dejado llevar de la mano por la cuerda caciquil para hacerlos. La opinión pública ha visto con disgusto el procedimiento seguido, pues lo lógico hubiera sido hacerlos por medio de oposición, y así no se daría el caso bochornoso de que algunos de los nombrados desconocieran por completo aquello que por razón del cargo están en el deber de enseñar.

Notas palentinas

PALENCIA, 1.—Por fin esta capital ha conseguido tener Escuela de Artes y Oficios, merced a la iniciativa del gran escultor palentino Vitorio Macho. Lo que no ha conseguido todavía es sacudir el yugo del caciquismo, que todo lo invade. Recientemente han sido aprobados por el ministro de Instrucción pública los nombramientos de profesores para dicha Escuela, propuestos por la Comisión organizadora que, dicho sea de paso, se ha dejado llevar de la mano por la cuerda caciquil para hacerlos. La opinión pública ha visto con disgusto el procedimiento seguido, pues lo lógico hubiera sido hacerlos por medio de oposición, y así no se daría el caso bochornoso de que algunos de los nombrados desconocieran por completo aquello que por razón del cargo están en el deber de enseñar.

Notas palentinas

PALENCIA, 1.—Por fin esta capital ha conseguido tener Escuela de Artes y Oficios, merced a la iniciativa del gran escultor palentino Vitorio Macho. Lo que no ha conseguido todavía es sacudir el yugo del caciquismo, que todo lo invade. Recientemente han sido aprobados por el ministro de Instrucción pública los nombramientos de profesores para dicha Escuela, propuestos por la Comisión organizadora que, dicho sea de paso, se ha dejado llevar de la mano por la cuerda caciquil para hacerlos. La opinión pública ha visto con disgusto el procedimiento seguido, pues lo lógico hubiera sido hacerlos por medio de oposición, y así no se daría el caso bochornoso de que algunos de los nombrados desconocieran por completo aquello que por razón del cargo están en el deber de enseñar.

El conflicto de la naranja

Teníamos hecho el propósito de no decir ni una palabra de este conflicto. Pero, dada la actitud intransigente de la Patronal, por una parte, y la pasividad del señor Alberola, gobernador civil de esta provincia, por otra, vamos a informar a los lectores de EL SOCIALISTA de esta huelga, que comprende a 3.500 mujeres y un buen número de hombres. Fue en julio del presente año cuando se celebró en esta localidad un Congreso de las Federaciones regional de Levante y la provincial de Castellón de agricultores y similiares, en cuyo Congreso se acordó una relación de jornadas para presentarla a la clase patronal naranjera. Y en fecha 15 de octubre próximo pasado, las Sociedades «El Despertar Femenino» y Constructores de cajas formularon la demanda de cincuenta céntimos para las mujeres y el 30 por 100 para los hombres. A esta demanda contestó la Patronal con un oficio, fechado el 7 del actual, en el cual decía que si dentro de veinticuatro horas no se aceptaba el jornal que regía la última temporada era retirada la oferta. Varias han sido las entrevistas que se han llevado a cabo, y en ninguna de ellas se ha podido llegar a un arreglo por la intransigencia de la Patronal. En vista de todo esto, se convocó a la Junta local de Reformas Sociales el sábado y domingo de la última semana, no acudiendo a la primera reunión la representación patronal y excusándose en una carta el no poder asistir a la segunda por no estar autorizada la Comisión. Como se ve, la clase patronal se ha burlado de las organizaciones en huelga. Ante esta situación, ¿cuál ha sido la conducta que ha observado la prensa local, sin excepción? Desde que estalló el conflicto hasta hoy ha hecho una campaña aspersora. El periódico que más se ha distinguido ha sido «El Libertado», del que es director un joven abogado y concejal de la mayoría republicana de este Ayuntamiento. Desde sus columnas ha expuesto «su» opinión, melindándose a sociólogo, dando consejos a los que dirigen el movimiento. ¡Qué ganas de hacer el ridículo! Por otra parte, el periódico carlistasocialista «El Clamor», hablando en su último número de un manifiesto que la Comisión de huelga publicó, dice que cuando termine este conflicto ya se ocupará de él. Así lo esperamos, pues es hora ya de que vayan desapareciendo los del eterno Carnaval, que con la careta de demócratas van desempeñando el papel de rompedor de las mil maravillas. La huelga, a pesar de la campaña de estos periódicos «defensores» del obrero, está en pie y se mantiene con energía. En las diferentes asambleas que han celebrado las Sociedades domiciliadas en el Centro Obrero «La Unión» y las Juntas directivas del mismo, en todas ellas se han tomado resoluciones de apoyo a las organizaciones que se hallan en huelga. Ha habido una excepción, que es la Sociedad de Obreros Agricultores «La Espiga», que consiste en no querer prestar el apoyo, pues en el plebiscito que se verificó el pasado domingo para determinar si se había de prestar o no la solidaridad a la huelga, tomaron parte 1.092 asociados, votando en pro 457 y en contra 635, votando sin votar 400, hasta completar los 1.492 que cuenta la Sociedad. La Sociedad «La Espiga», en estos momentos, es la risa de la clase patronal. Y por si esto es poco, «els caps de cuadrilla» y «comodors», pertenecientes a la misma Sociedad, han tenido varias reuniones en el Centro republicano para ir contra la huelga. Además, se ha hecho una unión con el Sindicato de San Isidro, Cámara Agrícola y «La Fertilizadora», entidad que está regida por elementos republicanos. En fin, se han comulgado reaccionarios y demócratas, preguntando a los obreros si el fracaso de la huelga para desactivar a los que la dirigen con mucho acierto. Nos falta reseñar, para terminar hoy, que el correspondiente en Castellón del periódico «El Pueblo», diario republicano de Valencia, dice que los obreros atribuyen el fracaso de la huelga a la intransigencia de los socialistas en la dirección del movimiento. ¡Son los obreros quienes han dicho eso, o es el aludido correspondiente, pluriempleado vendido al caciquismo rojo que padecemos por aquí? Nos inclinamos a creer lo último. En la última junta de Directivas que se ha celebrado en el Centro Obrero se ha tomado el acuerdo de expulsar a la Sociedad «La Espiga» por haber traicionado la huelga; al mismo tiempo se acordó también crear otra Sociedad de Agricultores, afecta al Centro Obrero, con los 457 asociados que votaron en pro de la huelga. El conflicto, pues, no se ha solucionado, aunque lo diga la prensa. Enviaremos más detalles. Dimas ESTELLA Alca, noviembre 1921.

¿Hay Inspección del Trabajo bajo en Barcelona?

Cabe dudarlo ante la denuncia que se nos hace desde la capital de Cataluña. Parece que en la Empresa de transportes, de que está encargado el señor Bigorra, no se respeta, ni mucho menos, la jornada de ocho horas, contándose con obreros tan resignados que se avienen a realizar jornadas de quince horas diarias por salarios que no pasan de cuarenta y cinco pesetas semanales, a pesar de que tampoco se observa el descanso dominical. Podríamos seguir enumerando atropellos de los que comete el señor Bigorra, sin que la Inspección del Trabajo procure corregirlos.

REGRESO DE FABRA RIBAS

Después de varios días de estancia en París ha regresado a Madrid nuestro querido camarada Fabra Ribas, el que, como se recordará, había ido a Suiza formando parte de la Delegación obrera de España a la Conferencia internacional del Trabajo, que acaba de verificarse en Ginebra. Desde esta ciudad el amigo Fabra se dirigió a la capital de Francia para cuestiones particulares y de familia.

Nuestros muertos

En la mañana de hoy ha recibido sepultura en el cementerio civil de Chamartín de la Rosa el cadáver de nuestro compañero Tomás Sáez Asensi, que ha fallecido a los cuarenta y tres años de edad. Pertenecía a la Agrupación de Chamartín desde hace muchos años, habiendo desempeñado varios cargos, entre ellos el de vicepresidente. Mantuvo siempre digna y decididamente sus convicciones socialistas, como lo demostró el año 1917, en cuya fecha estuvo en la cárcel cuarenta días con tanta injusticia como otros muchos. El camarada Sáez Asensi ha muerto como un convencido, y rodeado del amor de su esposa e hijos y del cariño y el respeto de los compañeros. Su entierro ha constituido una manifestación de duelo por la numerosa concurrencia de afiliados y no afiliados que asistió al sepelio, al que concurrió también la bandera de la Agrupación. Reciba su familia y la Agrupación de Chamartín nuestro pésame por la pérdida de tan buen compañero. *** En la crónica fúnebre de Chamartín de la Rosa hay que consignar también los siguientes enterramientos: El día 27 de noviembre, el del niño Esteban Gómez, hijo del compañero del mismo nombre. El día 3 de actual, el de la niña Libertad Lobo Flor, hija de Honorio Lobo y de Manuela Flor. Y ayer, 4, el del niño José Gómez Santanegra, hijo de Santiago Gómez y de Valentina Santanegra. Acompañamos en su dolor a las respectivas familias.

En el Retiro

Una niña muerta y otra gravemente herida

Ayer se ha caído un trozo del tornavoz del teatro de la zona de recreos del Retiro, matando a una niña e hiriendo gravemente a otra. A las muchas vergüenzas del Ayuntamiento de Madrid habrá que añadir este crimen. En esta obra está comprometido seriamente el crédito de los arquitectos municipales, demostrando de qué manera cumplen estos señores con sus obligaciones. El arquitecto director de la obra es el señor Piz, y el que dió la certificación facultativa fué el maurista señor Bellido. Los dos han incurrido en responsabilidad, con arreglo a la ley. Ya veremos qué hace el Ayuntamiento. Es un caso claro para formar expediente a los dos arquitectos y echarlos a la calle; pero tenemos la seguridad de que no se hará. El señor Bellido, sobre todo, está muy bien defendido por la minoría maurista, el alcalde, y ya buscarán medio de que este señor no tenga responsabilidad alguna.

Notas palentinas

PALENCIA, 1.—Por fin esta capital ha conseguido tener Escuela de Artes y Oficios, merced a la iniciativa del gran escultor palentino Vitorio Macho. Lo que no ha conseguido todavía es sacudir el yugo del caciquismo, que todo lo invade. Recientemente han sido aprobados por el ministro de Instrucción pública los nombramientos de profesores para dicha Escuela, propuestos por la Comisión organizadora que, dicho sea de paso, se ha dejado llevar de la mano por la cuerda caciquil para hacerlos. La opinión pública ha visto con disgusto el procedimiento seguido, pues lo lógico hubiera sido hacerlos por medio de oposición, y así no se daría el caso bochornoso de que algunos de los nombrados desconocieran por completo aquello que por razón del cargo están en el deber de enseñar.

Notas palentinas

PALENCIA, 1.—Por fin esta capital ha conseguido tener Escuela de Artes y Oficios, merced a la iniciativa del gran escultor palentino Vitorio Macho. Lo que no ha conseguido todavía es sacudir el yugo del caciquismo, que todo lo invade. Recientemente han sido aprobados por el ministro de Instrucción pública los nombramientos de profesores para dicha Escuela, propuestos por la Comisión organizadora que, dicho sea de paso, se ha dejado llevar de la mano por la cuerda caciquil para hacerlos. La opinión pública ha visto con disgusto el procedimiento seguido, pues lo lógico hubiera sido hacerlos por medio de oposición, y así no se daría el caso bochornoso de que algunos de los nombrados desconocieran por completo aquello que por razón del cargo están en el deber de enseñar.

Notas palentinas

PALENCIA, 1.—Por fin esta capital ha conseguido tener Escuela de Artes y Oficios, merced a la iniciativa del gran escultor palentino Vitorio Macho. Lo que no ha conseguido todavía es sacudir el yugo del caciquismo, que todo lo invade. Recientemente han sido aprobados por el ministro de Instrucción pública los nombramientos de profesores para dicha Escuela, propuestos por la Comisión organizadora que, dicho sea de paso, se ha dejado llevar de la mano por la cuerda caciquil para hacerlos. La opinión pública ha visto con disgusto el procedimiento seguido, pues lo lógico hubiera sido hacerlos por medio de oposición, y así no se daría el caso bochornoso de que algunos de los nombrados desconocieran por completo aquello que por razón del cargo están en el deber de enseñar.

Notas palentinas

PALENCIA, 1.—Por fin esta capital ha conseguido tener Escuela de Artes y Oficios, merced a la iniciativa del gran escultor palentino Vitorio Macho. Lo que no ha conseguido todavía es sacudir el yugo del caciquismo, que todo lo invade. Recientemente han sido aprobados por el ministro de Instrucción pública los nombramientos de profesores para dicha Escuela, propuestos por la Comisión organizadora que, dicho sea de paso, se ha dejado llevar de la mano por la cuerda caciquil para hacerlos. La opinión pública ha visto con disgusto el procedimiento seguido, pues lo lógico hubiera sido hacerlos por medio de oposición, y así no se daría el caso bochornoso de que algunos de los nombrados desconocieran por completo aquello que por razón del cargo están en el deber de enseñar.

La Juventud Socialista acordó en su última asamblea celebrar próximamente conferencias y lecturas comentadas.

La primera se ha celebrado con el concurso del compañero Florentino Alonso, del Sindicato Metalúrgico de Vizcaya, que disertó sobre cuestiones socialistas. Un nuevo deportado tenemos como huésped en Valencia: el compañero Guillermo Barro, presidente de la Comisión de huelga del ramo de construcción de Santander. Por cierto que este nuevo procedimiento de las deportaciones tiene gracia, pues por el gobernador de Santander le fueron entregadas a dicho compañero cien pesetas para los gastos de viaje, prometiéndole otras cosas que luego no ha cumplido.—C.

En el Círculo del Sur

Conferencia de Margarita Nelken

Ante una concurrencia numerosísima, que llenaba el salón de actos y todas las dependencias del Círculo Socialista del Sur, explicó ayer domingo, por la tarde, una conferencia la culta escritora Margarita Nelken. Fue su disertación una charla sencilla, afectuosa, llena de interés y amabilidad, dedicada principalmente a las cigarreras madrileñas, cuya lamentable apatía por la organización mereció el reproche de la señora Nelken, tanto como el justo elogio por el grupo de compañeras que en la Fábrica de Tabacos de Madrid mantiene su derecho a pertenecer a la Sociedad de resistencia. Las múltiples mejoras que por la fuerza de su organización ha conquistado la mujer, en su doble condición de obrera y de madre, en cuantos países pueden llamarse civilizados, dentro de los cuales España es una excepción vergonzosa, quedaron descritas por la elocuente palabra de Margarita Nelken, con tonos un poco amargos y doloridos al pensar que la mujer española, no por culpa exclusiva de ella, sino ante la desdichosa indiferencia de los hombres, no acierta a